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JUEGO DE MANOS   
Diego Pacheco AEl Cervantino en Morelos

Del 12 al 20 de octubre, Cuernavaca será subsede del la 52º 
edición del Festival Internacional Cervantino. Así, nuestra par-
ticipación con el Circuito Cultural Cervantino nos pone en el 
mapa de los festivales culturales de talla internacional que 
ofrece nuestro país. Aunado a ello, la apuesta de la gober-
nadora, Margarita González Saravia, de impulsar el desarrollo 
cultural en la entidad, suma al desarrollo personal y el progreso 
social en la entidad.  

En México hemos estado en un constante intento por descen-
tralizar la cultura. La mayor parte de los espacios para la crea-
ción y difusión de arte a nivel nacional se encuentran en la 
Ciudad de México, con lo que la capital mexicana ha llegado 
a estar en el segundo lugar de las ciudades con más mu-
seos en todo el mundo. En ese sentido, es escaso el acceso 
a la cultura en las entidades federativas, y pocos los macro 
eventos culutrales que cuentan con un reconocimiento que 
trasciende las fronteras nacionales, como el caso del Cervan-
tino, que para muchas personas es exclusivo de la ciudad de 
Guanajuato y, por lo tanto, inaccesible para quienes deben 
de cruzar varios estados para llegar a ahí. 

Por ello, la atracción de eventos turísticos que ya cuentan con 
conocimiento y un público, como lo es este, es una buena 
estrategia para empezar a reposicionar a Morelos dentro del 
tablero turístico nacional. Ahora, es importante que, aunado a 
convertiremos en sedes alternas para que eventos preestable-
cidos, se impulse la creación y desarrollo de productos turísti-
cos acorde a los recursos y virtudes con las que cuenta cada 
municipio; y que estos vayan en congruencia con la imagen y 
estrategia turística estatal.  

Con este acontecimiento como ejemplo, podemos ver que 
Morelos tiene la capacidad de posicionarse como un espacio 
desde el cual se difunda y también se creen contenidos cul-
turales y productos turísitcos. A partir del impulso a este sector 
se puede despertar el interés de la ciudadanía por consumir o 
formar parte de estos productos, y así abrir nuevos mercados y 
espacios para la creación artística.

De acuerdo con el Censo Económico 2019, en Morelos, los 

sectores económicos que concentraron más unidades eco-
nómicas en Morelos fueron Comercio al por Menor (45,6% o 
44,009 unidades), seguido inmediatamente por Servicios de 
Alojamiento Temporal y de Preparación de Alimentos y Bebi-
das (14,9% o 14,365 unidades). Es decir, una gran parte de 
las familias morelenses encuentran sustento económico en 
actividades intimamente relacionadas con el turismo. Ahora, 
es importante que estas se profesionalicen y se promocionen 
para que la entidad se posicione en el ojo de las y los turistas.

Ahora bien, a partir de este acierto, ¿qué sigue? En términos 
de marketing y relaciones públicas, es importante contar con 
la intención de los medios de comunicación y terceras voces, 
para que se hable de estas acciones y se les dé fortaleza en la 
agenda. Ello, para sumar voces especializadas a los discursos, 
boletines y acciones gubernamentales. Es a partir de estas vo-
ces, medios de comunicación, periodistas, e influencers que 
se puede beneficiar al proyecto turístico estatal. Con acciones 
contundentes, sumadas a las audiencias fijas de estas per-
sonas e instituciones comunicativas, se puede catapultar la 
imagen estatal como un centro turístico viable y atractivo en 
la zona centro del país.  

Debemos aprovechar esta y las demás oportunidades simila-
res para dar cuenta de las virtudes geográficas y climatológi-
cas; naturales, culturales, históricas y arquitectónicas con las 
que cuenta Morelos. Ello, para posicionarnos no solo como 
un espacio de visita, sino también como una posible sede de 
eventos de gran escala y llamativos para un público nacional 
e internacional, a una hora de la Ciudad de México, bien co-
nectado con el centro del país y los puertos de Acapulco y 
Veracruz; así como con un aeropuerto en vías de reactivación.  

Pero más allá de lo anterior, no podemos dejar a un lado la 
percepción de inseguridad, que es uno de los elementos que 
más perjudican al turismo estatal. Sumado a las tareas de 
prevención, atención y judicialización de ilícitos, es importan-
te que las acciones encaminadas a construir la paz y brindar 
tranquilidad a la población sean comunicadas de manera 
efectiva, para que la imagen de un estado seguro comience 
a contruirse. Esta debe ser una piedra angular para el plantea-

miento de la estrategia turísitca en el estado. 

 

Por cierto 

 

A partir de las afectaciones causadas por el huracán John en 
Acapulco, en inevitable reflexionar sobre los daños ocasiona-
dos por el también desastre natural Otis, el año pasado; así 
como hacer un contraste entre el actuar del gobierno anterior 
y el presente. En esta ocasión, la presidenta de la República, 
Claudia Sheinbaum, visitó a la ciudad afectada posterior a 
que el huracán golpeara. Ahí, ella caminó las calles y dialogó 
con las personas damnificadas. Este es un acierto. 

En ocasiones, el gobierno se queda corto para enfrentar o 
atender una emergencia. Esto puede deberse a la incapa-
cidad, falta de voluntad o magnitud de la contingencia; no 
obstante, es importante que la ciudadanía se sienta cobijada 
por su gobierno. Ahí está la importancia de esta visita para la 
gobernabilidad de la administración entrante. La congruencia 
con el discurso y los ideales del proyecto que encabeza la 
presidenta Sheinbaum, es importante para sostener sus accio-
nes de gobierno y mantener el respaldo ciudadano.  

Esto, también, da cuenta de que nos encontramos con la 
continuación de un proyecto, más no un gobierno gemelo. 
Esperemos que la experiencia inmediatamente anterior sirva 
como lecciones para la entrante y, de esta manera, podamos 
esperar la resolución o atención de problemáticas transexena-
les y que hoy, también, han sido atendidas sin éxito por gobier-
nos de la Cuarta Transformación. 

 

Al tiempo: 

diegopachecowil@gmail.com 

 

El desafuero de Tania Valentina: un 
show legislativo

El reciente intento de desafuero de Tania Valentina, diputada 
local del Partido del Trabajo, parece más un espectáculo po-
lítico que un proceso judicial serio, sobre todo, porque Juan 
Salazar Núñez, fiscal Anticorrupción, fue quien hizo la petición 
que, a primera vista, busca arrojar luz sobre las acciones de 
la legisladora. Sin embargo, la realidad es que la situación se 
presenta como una farsa destinada a captar la atención me-
diática, sin un respaldo jurídico sólido que justifique un avance 
en este proceso.

NO TIENEN LOS 14 VOTOS CONTRA TANIA.- Tania Valentina en 
automático salió a medios y se declaró víctima de una perse-
cución política, una afirmación que carece de claridad sobre 
quiénes son sus perseguidores y qué motivaciones hay detrás 
de este ataque, al negarse a dar los datos precisos y concisos 
a la prensa. En lugar de ofrecer una defensa convincente, la 
diputada se encuentra en el centro de un escándalo relacio-
nado con la detención de individuos armados con arsenal ex-
clusivo del ejército, que viajaban en una camioneta de su pro-
piedad. Este hecho plantea serias interrogantes sobre la ética 
y la legalidad de sus acciones, que no pueden ser ignoradas.

El proceso de desafuero enfrenta obstáculos significativos, ya 
que a pesar de que la solicitud de Salazar Núñez se basa en 
un análisis inicial que sugiere la existencia de elementos jurí-
dicos, la cruda realidad es que la coalición de Morena y sus 
aliados no cuentan con los 14 votos necesarios para aprobar 
el desafuero. Este panorama deja claro que, aunque existen 
fundamentos para investigar a Valentina Rodríguez, la falta de 
apoyo político convierte este intento en una mera formalidad. 
Lo que estamos viendo es un espectáculo que, lejos de buscar 
justicia, se convierte en un circo mediático donde los prota-
gonistas parecen más interesados en las cámaras que en la 
verdad.

La denuncia presentada por la Comisión Estatal de Seguridad 
ante la Fiscalía General de Justicia refleja la seriedad de los 
cuestionamientos que pesan sobre la legisladora, empero, el 
análisis en el Congreso se convierte en un juego político don-
de la legalidad es secundarizada por las conveniencias del 
momento. 

El caso de Tania Valentina es un recordatorio de las dinámi-
cas distorsionadas en las que se mueve la política en Morelos; 
mientras las instituciones deben velar por la justicia y la rendi-

ción de cuentas, por lo que vemos cómo se convierte en un 
escenario donde los actores políticos juegan sus cartas, priori-
zando sus intereses personales sobre la necesidad de un ver-
dadero análisis y discusión sobre la legalidad de las acciones 
de sus pares. Este “show legislativo” no solo pone en entredicho 
la credibilidad del sistema político, sino que también desafía la 
confianza de la ciudadanía en sus representantes.

Al final, el desafío no es solo para Tania Valentina, sino para 
toda una clase política que debe rendir cuentas y actuar con 
integridad. La política debería ser un espacio para el debate 
y la construcción de un futuro mejor, no un teatro donde se 
escenifican dramas que, al final del día, no llevan a ninguna 
parte. La ciudadanía merece más que un espectáculo; me-
rece líderes que actúen con responsabilidad y transparencia.

EL INTENTO POR DESVINCULARSE, INACEPTABLE.- La reciente po-
lémica en torno a Tania Valentina, diputada del Partido del 
Trabajo, y su implicación en la detención de personas arma-
das con equipo exclusivo del ejército es un claro ejemplo de 
cómo la política puede, lamentablemente, convertirse en un 
escenario de evasión de responsabilidades. Aunque Valenti-
na reconoció que la camioneta involucrada en el incidente 
era de su propiedad, su defensa se basa en una cadena de 
ventas que busca desvincularla de los delitos presuntamente 
cometidos.

La legisladora argumenta que vendió el vehículo y que, poste-
riormente, hubo uno o dos compradores más antes de que se 
produjeran las detenciones, empero, este intento de deslindar 
responsabilidades no solo resulta poco convincente, sino que 
también plantea una serie de preguntas sobre la ética y la 
legalidad de su actuar. Según la ley, cuando se vende un au-
tomóvil, es obligación del vendedor asegurarse de realizar el 
trámite de “Cambio de Propietario” o “Baja” del vehículo. Este 
procedimiento no solo es un requisito administrativo; es una 
salvaguarda que protege al vendedor de posibles responsabi-
lidades jurídicas y fiscales.

Ignorar este aspecto básico de la venta de automóviles refleja 
una falta de responsabilidad y de comprensión de las obliga-
ciones legales que tienen todos los ciudadanos, especialmen-
te aquellos que ocupan cargos públicos. ¿Cómo se puede 
confiar en una representante que parece eludir las normas 
más elementales de la legalidad?

Este caso no solo expone a Tania Valentina a cuestionamien-
tos sobre su capacidad para manejar sus responsabilidades 
como legisladora, sino que también resalta una tendencia 
preocupante en la política: la costumbre de algunos líderes 
de desviar la atención de sus acciones problemáticas al pre-
sentarse como víctimas de un sistema que supuestamente los 
persigue, pese a ello, en este contexto, es fundamental recor-
dar que la rendición de cuentas y la transparencia son princi-
pios que deben prevalecer en toda democracia.

La defensa de Tania Valentina no es solo un intento de librarse 
de responsabilidades; es una invitación a reflexionar sobre la 
integridad de quienes nos representan; si una figura pública no 
es capaz de manejar adecuadamente sus asuntos personales 
y cumplir con las leyes, ¿qué confianza podemos tener en su 
capacidad para legislar y tomar decisiones que afectan a la 
comunidad?

SINOPSIS.- UN FISCAL EN LA MIRA.- La situación del fiscal de 
Morelos, Uriel Carmona, es insostenible. La presión política 
sobre su gestión está alcanzando niveles críticos, con llama-
dos cada vez más contundentes para que considere dejar su 
puesto. Son ya diversos actores políticos, incluidos figuras de su 
propio entorno, quienes advierten sobre las implicaciones que 
podría enfrentar una vez que deje el cargo en 2027, especial-
mente en relación con la ola de violencia y corrupción que ha 
manchado su administración.

El alcalde de Cuernavaca, José Luis Urióstegui Salgado, se 
ha sumado a estos exhortos al señalar que la falta de acción 
efectiva en la persecución del delito ha contribuido a agravar 
la crisis de seguridad en la región. “Cuando un servidor público 
no abona a la solución de los problemas, fortalece la pro-
blemática existente”, afirmó el alcalde. Esta declaración no 
solo resalta la percepción de ineficacia en la fiscalía, sino que 
también sugiere una profunda desconfianza en la capacidad 
de Carmona para cumplir con su deber.

Email: gerardonoticias01@gmail.com

@gerardosuarez73

OBSERVADOR POLÍTICO  
Gerardo Suárez 

Dorantes
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La Fiscalía Especializada en Comba-
te a la Corrupción (FECC) solicitó 
formalmente, el desafuero de la dipu-
tada local Tania Valentina Rodríguez 
Ruiz, tras la posible constitución de 
un delito relacionado con la deten-
ción en mayo de 2021 de sujetos 
armados con armas de uso exclusivo 
del ejército, a bordo de una camio-
neta de la legisladora del Partido del 

Trabajo (PT).
El presidente de la Junta Política y de 
Gobierno, Daniel Martínez Terrazas, 
confirmó que el documento de soli-
citud de declaración de procedencia 
ya fue ingresado al Congreso y será 
revisado, sin embargo, expresó su 
confianza en que este proceso no se 
trate de una persecución política, en-
fatizando que se atenderá conforme 
a la ley.
Según la información recibida, la 
denuncia se originó a solicitud de la 
extinta Comisión Estatal de Seguri-
dad (CES), que presentó un juicio de 
procedencia contra Rodríguez Ruiz, 
por lo que el coordinador del Grupo 
Parlamentario del PAN, afirmó que 
no atenderán peticiones de naturale-

Por haber dado un “sabadazo”, a 
pesar de haber estado en paro el 
Judicial federal el pasado 11, un 
juez de Morelos fue duramente 
criticado por la presidente Claudia 
Sheinbaum Pardo, caso en el cual, 
aseguró, hay pruebas suficientes de 
culpabilidad de asesinato, y lo esta-
bleció como ejemplo de la corrup-
ción en tal Poder. 
“¿Qué tiene que ver Morelos?”, 
inquirió la mandataria, en el caso 
de liberación por un asunto en la 
capital del país. “¿Saben quién la li-
beró?’”, cuestionó y respondió: un 
juez especializado adscrito al Tri-
bunal de Enjuiciamiento del único 
distrito judicial de Morelos. 
Aunque fue un viernes, cuando es-
taba vigente el paro judicial, Claudia 
Sheinbaum dijo que se trató de lo 
que se conoce como un “sabadazo”. 
“¿Qué quiere decir sabadazo?” Re-
cordó que se trata de las liberaciones 
que hacen de viernes a sábado, para 
intentar ocultar la decisión judicial, 
y en este caso se concretó a pesar de 
que, supuestamente, no estaban en 

funciones. 
Acusó que liberaron a una mujer se-
ñalada, con todas las pruebas, como 
presunta autora intelectual del asesi-
nato de dos ciudadanos israelíes en 
Plaza Artz, al Sur de la Ciudad de 
México, en julio de 2019. Recordó 
que a ella le tocó ese crimen cuan-
do estuvo al frente de la Ciudad de 
México, algo que procesó la fiscalía 
capitalina. 
“Éstas son las razones por las cuales 
hay reforma al Poder Judicial, que 
ahora parece que no hubo proble-
mas, es perfecto. Es la corrupción, 
nepotismo, liberaciones de crimina-
les donde hay pruebas. Repito: este 
caso nos tocó cuando fui jefa de go-
bierno entonces”, resaltó. 
Recluida en Coatlán
La presidente no dio el nombre del 
juez federal en Morelos que deci-
dió la liberación, y quien es Adolfo 
González López. Él dictó sentencia 
absolutoria por el delito de homi-
cidio calificado en la audiencia del 
viernes 11 de octubre pasado, en 
el Tribunal de Enjuiciamiento del 
único distrito judicial de Morelos, 
que tiene su sede en Jojutla, según 

se supo al darse a conocer la boleta 
de libertad el pasado fin de semana. 
Sheinbaum Pardo tampoco men-
cionó que la detenida y ya liberada, 
Vanessa Linette Ballar Fallas, alias 
La Güera, a quien se apuntó como 
autora intelectual del asesinato de 
dos israelíes en el lugar referido hace 
cinco años, estaba privada de su li-
bertad en Coatlán del Río, Morelos, 
en el Centro Federal de Readapta-
ción Social Número 16 Femenil. 
“La Güera” fue captada por cáma-
ras de seguridad de un restaurante 
en la Plaza Artz, departiendo con 
los ciudadanos israelíes Azulay Alon 
y Benjamín Yeshurun Sutchi, el 24 
de julio. En los videos hechos pú-
blicos se aprecia que ella se levanta 
de la mesa, pocos segundos antes 
que la autora material del crimen, 
Esperanza Gutiérrez (actualmente 
presa y detenida el mismo día de los 
hechos), vaciara un arma en contra 
de las dos víctimas. 
Vanessa Linette inmediatamente 
huyó del lugar por la cocina y abor-
dó una camioneta para escapar de 
la escena del crimen. Se la capturó, 
posteriormente, en 2021.

Si el Instituto Mexicano del Segu-
ro Social (IMSS) y el Sistema de 
Administración Tributaria (SAT) 
cumplen su amenaza de cobrar 
más de mil 200 millones de pe-
sos de deuda que tiene con ellos la 
Universidad Autónoma del Esta-
do de Morelos, se podrían deses-
tabilizar las finanzas de la institu-
ción y poner en riesgo el pago de 
las catorcenas de miles de traba-
jadores universitarios, denunció 
Mario Cortés Montes, líder del 
sindicato académico de la UAEM.
Por ello, advirtió que este tipo de 
acciones generará inevitablemen-
te un conflicto laboral, ya que la 
falta de aguinaldo ya se considera 
una amenaza, pero la situación se 
agrava al hablar de las catorcenas, 
por ello, Cortés Montes espera 
que las gestiones de la rectora Vi-
ridiana Aydeé León Hernández 
con la gobernadora Margarita 
González Saravia den resultados 
positivos, asegurando a los em-
pleados que podrán concluir el 
semestre sin la incertidumbre de 
no recibir su salario.
El dirigente sindical también in-
formó que el IMSS planea con-
gelar las cuentas bancarias de la 
universidad, mientras que el SAT 
pretende retener alrededor de 40 
millones de pesos del presupuesto 

que se destina a la UAEM, lo que 
sin duda, llevaría a un colapso fi-
nanciero en la institución.
Mario Cortés Montes reiteró la 
necesidad urgente de encontrar 
una solución a esta problemática, 
enfatizando que los trabajadores 
no son responsables de la deuda 
acumulada; si bien están dispues-
tos a saldar las obligaciones con 
las diversas instituciones públicas, 
los altos intereses y réditos que se 
exigen han llevado a que la deuda 
se triplique, convirtiendo las so-
luciones en un "barril sin fondo".
El dirigente sindical subrayó que 
la situación actual no solo afec-
ta la estabilidad financiera de la 
universidad, sino que también re-
percute en el bienestar de los tra-
bajadores y sus familias. “La in-
certidumbre respecto a los pagos 
salariales es inaceptable y debe ser 
atendida de manera inmediata”, 
afirmó.
Asimismo, hizo un llama-
do a las autoridades para que  
reconsideren estas medidas coerci-
tivas, sugiriendo que el diálogo y la 
negociación son los caminos más 
efectivos para abordar esta crisis. 
“Es fundamental que se busquen 
soluciones justas y sostenibles 
que permitan a la UAEM cumplir 
con sus obligaciones y, al mismo  
tiempo, salvaguardar los derechos 
de sus trabajadores”, añadió.

La rectora de la Universidad Au-
tónoma del Estado de Morelos 
(UAEM), Viridiana Aydé León 
Hernández, calificó como “desafor-
tunado” el hecho de haber recibido 
la rectoría con un pasivo significa-
tivo acumulado durante los últimos 
diez años, especialmente con el Sis-
tema de Administración Tributaria 
(SAT). 
En este año, se ha logrado cubrir 
una deuda de 280 millones de pe-
sos, aunque aún persiste una deuda 
pendiente de aproximadamente 300 
millones de pesos correspondien-
te a 2020; por lo que durante los 
diez meses de su gestión, la recto-
ra ha implementado medidas de 
rendición de cuentas, austeridad y 
ahorro, pero reconoce que se están 
buscando todas las alternativas posi-
bles para resolver esta problemática 

financiera. 
Actualmente, la universidad trabaja 
en la regularización de su situación 
con el SAT, el Instituto Mexicano 
del Seguro Social (IMSS) y el Info-
navit, destacando que no tiene deu-
das pendientes desde 2024.
A pesar de ello, el total de pasivos 
acumulados supera los 900 millones 
de pesos en la última década, lo que 
ha llevado a la UAEM a gestionar 
urgentemente los pagos. León Her-
nández expresó su agradecimiento 
por el apoyo del gobierno del esta-
do y la dedicación de la gobernado-
ra Margarita González Sarabia en la 
atención a las necesidades universi-
tarias.  Sin embargo, advirtió que la 
situación no es sencilla y que, de no 
cumplir con los pagos, la universi-
dad enfrentará serios problemas fi-
nancieros.
“Con el SAT se nos está cobrando 
280 millones de pesos, y con este 
pago no tendríamos deudas pen-

dientes, que se remontan a 2020. 
Estamos haciendo todo lo posible 
para evitar que se retengan los re-
cursos de las participaciones, ya 
que si esto ocurre, no habrá fondos 
suficientes para pagar a nuestros 
trabajadores, aunque actualmente 
contamos con las condiciones para 
realizar estos pagos de manera pun-
tual”, explicó la rectora.
Además, la UAEM está en la bús-
queda de apoyos tanto federales 
como estatales para evitar caer en 
esta crisis. Es imperativo resolver 
la situación a la brevedad, ya que es 
crítica y debe ser atendida durante el 
mes de octubre.
La rectora también mencionó que 
han mantenido diálogo con el Ins-
tituto Dominicano del Seguro So-
cial, trabajando en conjunto con el 
gobierno municipal y estatal, con el 
respaldo de la gobernadora y diver-
sos secretarios, para encontrar solu-
ciones a esta problemática.

Ya hay solicitud formal de tal Ministerio Público

Busca Fiscalía Anticorrupción 
desafuero de Tania Valentina
La denuncia la 
presentó la extinta 
Comisión Estatal de 
Seguridad

GERARDO  SUÁREZ DORANTES

Molesta, C. Sheinbaum, por  
un “sabadazo” en Morelos 

HÉCTOR RANGEL TERRAZAS

Impagable, deuda de UAEM 
con IMSS y SAT por intereses 

GERARDO  SUÁREZ DORANTES

Enfrenta graves pasivos la UAEM: 
rectora Viridiana Aydé León Hdz

GERARDO  SUÁREZ DORANTES

za política en este caso.
Aunque hasta ahora la Junta Políti-
ca no ha analizado el tema, a partir 
de hoy se expondrá la información a 
los grupos y fracciones parlamenta-
rias ante los diferentes grupos por lo 
que, Martínez Terrazas evitó emitir 
un juicio personal, sugiriendo que el 
análisis sea unificado para determi-
nar la validez del juicio de proceden-
cia. Aclaró que la Junta Política no 
es una instancia jurisdiccional y que, 
hasta el momento, no hay elementos 
probatorios ni solicitudes para llamar 

a la diputada o a la Fiscalía Antico-
rrupción.
Por su parte, los diputados del PAN 
han manifestado su intención de no 
involucrarse en solicitudes políticas 
relacionadas con este caso, mante-
niendo una postura neutral hasta que 
se resuelva de manera legal y transpa-
rente. La situación sigue generando 
expectación en el ámbito político lo-
cal mientras se aguarda el análisis de 
la Junta Política y de Gobierno.
Martínez Terrazas destacó que es 
fundamental garantizar un proceso 

justo y transparente para todas las 
partes involucradas. “Es nuestro de-
ber como legisladores asegurarnos 
de que se respeten los derechos de 
todos, y esto incluye, los de la di-
putada Tania Valentina Rodríguez 
Ruiz”, afirmó.
La Junta Política y de Gobierno se 
prepara para abordar el tema en sus 
próximas sesiones, donde se espe-
ra que se tomen decisiones sobre la 
viabilidad del juicio de procedencia 
y los pasos a seguir en este delicado 
asunto. 

LA SITUACIÓN SIGUE generando expectación en el ámbito 
político local mientras se aguarda el análisis de la Junta Polí-
tica y de Gobierno.
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Para evitar que los cemen-
terios se conviertan en foco 
rojo de proliferación del 
mosquito transmisor de 
dengue, el director de pan-
teones del Ayuntamiento de 
Cuernavaca, exhorta a las 
familias en acatar las reco-
mendaciones en esta tem-
porada de Día de Muertos
El director de panteones, 

Inicia exhorto a evitar riesgos 
por dengue en Día de Muertos

DE LA REDACCIÓN Daniel Cotero informó que en las 
fechas de Día de Muertos es una 
época donde puede existir un re-
punte de la propagación del mos-
quito del dengue, ya que, miles de 
familias acuden a las tumbas de 
sus difuntos a colocar las flores de 
cempasúchil en contenedores de 
agua, propiciando que Lola hue-
vos del mosquito se reproduzca.
Recomienda a la población no uti-
lizar cualquier objeto que almace-
ne agua, ya que, pueden ser el cen-

tro de reproducción del dengue y 
generar conciencia para desahogar 
estos objetos que acumulan agua, 
ya que, coadyuvan al aumento de 
población del moquito, y se expo-
ne a los visitantes a las picaduras 
que pueden ocasionar dengue.
Señaló que se reforzarán las jorna-
das de limpieza en los panteones 
municipales de Cuernavaca du-
rante estas fechas para evitar que 
el índice de casos de dengue dis-
minuyan.

Indicó que por instrucciones del 
presidente municipal se han refor-
zado los trabajos como medidas 
preventivas, para evitar la prolife-
ración del mosquito.
En cada panteón se realizarán  
campañas de termonebulización 
con apoyo de la jurisdicción sani-
taria y campañas de descacharri-
zación, con el propósito de que 
ningún visitante ni trabajador pre-
sente algún síntoma
Con la finalidad de limpiar las 

zonas plagadas de este mosquito 
transmisor del virus del dengue, el 
director de panteones aseveró que, 
se busca reforzar las brigadas de 
limpieza, a través de la eliminación 
de cacharros. 
Por lo que, el director de panteo-
nes solicitó la participación co-
munitaria para la prevención del 
dengue, evitando llevar este tipo 
recipientes en las lápidas de su fa-
miliares y optar por otra alternati-
va de flor.

En More los  suman 14 
de  in f luenza  AH3N2 
in formó e l  t i tu l a r  de 
l a  Secre ta r í a  de  Sa-
lud  en  More los ,  Mar io 
Ocampo Ocampo.
De acuerdo  con  e l 
func ionar io  e s ta ta l  l a 
en fe rmedad  se  com-
por ta  s imi l a r  a  e l  año 
ante r ior  con  e l  mi smo 
número  de  ca sos .
Aunque  adv i r t ió  que 
se   e s t iman un  repunte 
con  l a  próx ima tem-
porada  inverna l ,  an te 
e l lo  inv i tó  a  l a  pob la -
c ión  se  vacunen  a  par-
t i r  de  e s te  mar te s  15 
de  oc tubre  que  in i c i a 
l a  campaña  de  vacuna-
c ión  cont ra  l a  in f luen-
za  y  cov id -19 .
También  comentó  que 
a  More los  l l egaron 
350 mi l  dos i s  cont ra 
l a  in f luenza  y  71  mi l 
cont ra  cov id .
"Como par te  de  l a s 
acc iones  para  preve-
n i r  en fe rmedades  en 
l a  próx ima época  de 
f r ío,  More los   par t i c i -
pará  en  l a  campaña  de 
vacunac ión  sec tor i a l 
cont ra  in f luenza  e s -
t ac iona l  y  Cov id-19" , 
d i jo.
En ot ro  t ema,  en  e l 
mes  de  l a  luha  cont ra 
e l  cáncer  de  mama, 
in formó que  a  d ia r io 
a t i enden  60  mujere s 
que  acuden  a  rea l i -
za r se  e l  e s tud io  de  l a  
mas togra f í a .
Mar io  Ocampo apun-
tó  que  l a  meta  para 
e s te  año  e s  rea l i za rá s  
3  mi l  mas togra f í a s 
durante  e s te  mes  de 
oc tubre . 

Son 14 casos 
de influenza 
en lo que va 
de este año

GUADALUPE FLORES
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El alcalde de Cuernavaca, José 
Luis Urióstegui Salgado, afirmó 
que Uriel Carmona debería consi-
derar dejar su puesto en la Fiscalía 
General del Estado, debido a que 
la falta de acciones efectivas para 
resolver los problemas de seguri-
dad que se dan en la región contri-
buye a agravar la situación.
"Es correcto que el fiscal Car-
mona tome una decisión de este 
tipo", indicó el jefe municipal de 
la capital de Morelos, al precisar 
que "cuando un servidor público 
no abona a la solución de los pro-
blemas, fortalece la problemática 
existente”. 
Por esa razón, tras ser entrevis-
tado al respecto, puntualizó que 
Uriel Carmona deberá evaluar su 
papel en la institución y recordar 

que su deber de dar resultado es 
con la sociedad, y no con intereses 
personales".
En otro orden, el alcalde Uriós-
tegui Salgado, aseguró que ha 
habido diversos homicidios en la 
capital por enfrentamientos entre 
bandas de delincuencia organiza-
da y por ello, insistió en el tema 
que la autoridad federal debe de 
intervenir al igual que la estatal.
Pero además, explicó, debe haber 
una interacción con la Fiscalía del 
Estado que no les nutre de infor-
mación para saber dónde se están 
gestando todos los problemas o 
donde se cometen los ilícitos y ahí 
derivan en abandonar los cuerpos 
sin vida en la ciudad. Además de 
los avances que se tienen de las 
investigaciones que realizan como 
primer respondiente.
El munícipe consideró que hay 

un mal entendido respecto de 
la secrecía de la integración de 
las investigaciones, ya que ellos 
no piden que les den pruebas ni 
nombres de las personas que par-
ticipan, sino únicamente elemen-
tos de carácter general que sirven 
para montar operativos que sirven 
donde se están gestando los ilíci-
tos.
Asimismo, el presidente muni-
cipal consideró que varias de las 
víctimas de homicidio han sido 
aseguradas por la policía muni-
cipal en la comisión de diversos 
ilícitos, y se ponen a disposición 
del Ministerio Público y no saben 
si este los vincula a proceso o los 
libera, pero es recurrente con que 
ya fueron privados de la vida. Por 
lo tanto, no hay un seguimiento a 
las investigaciones y no lleva a una 
eficacia en el tema de la seguridad.

El estado determinó retirar se-
guridad personal a los ediles de 
Morelos, informó el secretario de 
Gobierno, Juan Salgado Brito.
En entrevista, explicó que el Go-
bierno del estado determinó el 
retiro de escoltas a presidentes 
municipales, además de diputados 
locales o funcionarios públicos.
Aunque aclaró que seguirán con 
custodia del Estado , sólo los edi-
les que sean considerados con alto 
riesgo de seguridad.
Aclaró que no es  dejarlos  en esta-

do de indefensión, sino que
"no se pueden destemidar a los 
policías como guardaespaldas de 
funcionarios porque no hay poli-
cías".
Indicó que los alcaldes que quei-
ran seguridad especial, deberán de 
usar  su recursos para la contrata-
ción de seguridad privada.
Informó que los ediles, diputa-
dos y funcionarios que no tienen 
riesgo o amenazas se le retiró la 
custodia que tenían por parte del 
Estado a través de la Secretaría de 
Seguridad Pública y Protección 
Ciudadana

Aunque explicó que la decisión 
se basa en un diagnóstico sobre 
riesgo a ediles, com ello, se deter-
minó retirarles la protección que 
tenían por.parte del Estado, y así 
asignar los policías a las labores de 
prevención.
Sin embargo, informó que sólo 
mantendrán  el esquema de segu-
ridad del Estado,  los alcaldes de 
los municipios de Emiliano Za-
pata (Sergio Alba Esquivel), de 
Amacuzac (Jesús Iturbe Aranda), 
además del edil electo de Xoxo-
cotla (José Carlos Jiménez Pon-
ciano). 

El ex titular de la Secretaría de 
Desarrollo Agropecuario (Seda-
gro), Omar Taboada Nasser, tie-
ne hasta el día martes como fecha 
límite para realizar la entrega-re-
cepción de la dependencia esta-
tal, así lo dio a conocer la actual 
titular Margarita Galeana Torres.
En entrevista, informó que está 
por vencerse el plazo estipulado 
de acuerdo a lo que establece la 
ley para poder realizar el proceso 
de entrega recepción, luego de 
que el ex titular no se ha presen-
tado en estos catorce días 
Durante el ausentismo del exti-
tular, la Fiscalía Anticorrupción 
realizó una diligencia en una bo-
dega ubicada en Puente de Ixtla, 
donde se encontró diferentes ma-
teriales e insumos que eran apto 
gestionado por parte del gobier-
no para apoyo a los campesinos.
Señaló que se apoyará en la Con-
traloría estatal para poder con-
cluir con el proceso, por lo que, 
se encuentran en la espera de lo 
que determine la Fiscalía General 
del Estado de Morelos apoyo al 
campo morelense sigue garanti-
zado.
Indicó que por instrucciones de 
la gobernadora Margarita Gon-

zález Saravia, es actuar con toda 
honestidad y legalidad por parte 
de los servidores públicos que es-
tén al frente de una dependencia 
estatal
“Nosotros estaremos en la espe-
ra, recuerden que no se ha he-
cho la entrega - recepción que 
es también prioritario, para que 
nosotros tengamos los elemen-
tos para poder dar seguimiento 
o hacer algún pronunciamiento”, 
expresó.
Aseveró que el apoyo al campo 
morelense sigue garantizado y 
esta situación no ha sido un obs-
táculo para atender a los produc-
tores o campesinos en la entidad. 
Tras el ausentismo o desaparición 
de Taboada Nasser se han espe-
culado diferentes versiones una 
de ellas y las más importante, son 
los señalamientos de los campe-
sinos morelenses, quienes asegu-
ran presunto robo y almacena-
miento de insumos encontrados 
en bodegas bajo el extitular.
Pese a que el proceso se ha de-
tenido hasta el momento, la 
dependencia estatal continúa 
con atendiendo a los producto-
res morelenses y no ha sido un  
obstáculo para asistir a las regio-
nes y acudir a todo los llamados 
que se les solicita.

Que considere su salida de la 
Fiscalía, pide Urióstegui a Uriel

GERARDO  SUÁREZ DORANTES

Ya no tendrán guaruras 
presidentes municipales

GUADALUPE FLORES

Hay ultimátum a Omar 
Taboada para entregar

EL ESTADO DETERMINÓ retirar seguridad personal a los ediles de Morelos, informó el secre-
tario de Gobierno, Juan Salgado Brito.

EL EX TITULAR de la Secretaría de Desarrollo Agropecuario 
(Sedagro), Omar Taboada Nasser, tiene hasta el día martes 
como fecha límite para realizar la entrega-recepción de la de-
pendencia estatal, así lo dio a conocer la actual titular Marga-
rita Galeana Torres.

ASIMISMO, EL PRESIDENTE municipal consideró que varias 
de las víctimas de homicidio han sido aseguradas por la poli-
cía municipal en la comisión de diversos ilícitos.

DE LA REDACCIÓN 
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Maestros se ausentan de las 
aulas por incapacidad médica 
por enfermedad  del dengue y 
Covid-19, reveló el Sindicato 
Nacional de Trabajadores de la 
Educación (SNTE).
De acuerdo con el secretario 
general del Sindicato,  Joel Sán-
chez Vélez la educación también 
se ha visto afectada por causas 
de dengue, los más  afectados 
por la enfermedad vectorial.son 
los maestros.
Incluso reveló que entre 50 y  
100 maestros se han ausentado 
a las aulas por casos de dengue y 
cerca de 30 por casos de covid.
Además, denunció que no se 
está realizando el programa de 
descacharrización en las escuelas 
públicas; aunque dijo algunos 

los municipios han sido omisos 
en la limpieza en la escuelas.
Dijo que durante el ciclo esco-
lar se han presentado  casos de 
dengue, por ello. pidió a las 
autoridades estatales y muni-
cipales que realicen jornada de 
descaharrización en los centros 
escolares para frenar los padeci-
mientos.
"No se han descaharrizado las 
escuelas ni se han nebululizado, 
solo algunos municipios han ac-
tuado", dijo el líder sindical.
Agregó "Se requiere una desca-
charrización para sacar todo el 
mobiliario inservible, porque no 
se ha hecho y es importante que 
desde el Congreso local se soli-
cite y lo deben de hacer los mu-
nicipios y autorizar el IEBEM, 
porque hay inmuebles que se 
deben dar de baja". 

El presidente municipal de Te-
poztlán, David Demesa Barra-
gán, reconoció que magistrados 
del Tribunal de Justicia Admi-
nistrativa han dado órdenes para 
que se reabran comercios irregu-
lares que se dedican a la venta de 
bebidas alcohólicas en el Pueblo 
Mágico.
Así lo dio a conocer durante la 
conferencia de la gobernadora, 
Margarita González Saravia, que 
se dio la mañana de este lunes 
en el municipio de Tepoztlán, en 
donde el alcalde aseguró que su 
administración no ha otorgado 
ningún permiso para la apertura 
de nuevos negocios para la ven-
ta de alcohol, lo que busca evitar 
poner en riesgo la denominación 
de Pueblo Mágico.
“Nosotros desde que entramos a 
la administración no hemos dado 
ningún permiso para la venta de 
alcohol entonces sí ha crecido el 
problema (…) entonces nosotros 
hemos hecho acciones, quiero de-
cirles que nosotros hemos clausu-
rado bares”, explicó.
El edil señaló, que incluso se han 
hecho operativos para cerrar algu-
nos establecimientos irregulares, 
sin embargo, acusó a magistrados 
de dicho tribunal de ordenar la 
apertura de estos comercios que 
provocan la venta sin control de 
alcohol.

Trabajadores, jueces y magistrados 
del Poder Judicial de la Federa-
ción , se encuentran en la incerti-
dumbre de si recibirán de manera 
correcta sus salarios, luego de que 
anunciaron la ampliación del paro 
de labores en contra de la reforma 
al Poder Judicial.
Así lo dio a conocer el magistrado 
del décimo octavo circuito del Po-
der Judicial de la Federación, Luis 
Vega, quien explicó que existe la 
duda de que el Consejo de la Ju-
dicatura pague de manera normal 
los salarios luego de que se deci-
diera ampliar el paro de labores, 
medida que no fue respaldada por 
el consejo.
“Hay incertidumbre entre los tra-
bajadores de si se les va a pagar de 
manera normal su salario después 
de la determinación de continuar 
de manera indefinida con el paro 
de labores, el Consejo de la Judi-
catura no está apoyando este paro 
ya por lo que existe la duda de si 
se aplicarán descuentos o si se pa-

gará de manera normal”, explicó.
El magistrado señaló, que los tra-
bajadores decidieron seguir con 
la suspensión de labores debido a 
que no se les ha dado a conocer la 
situación en la que quedarán sus 
derechos laborales, por lo que se-
ñaló que se trata de una defensa 
por fuentes de trabajo, además de 
que no se trata de huelga ya que se 
están atendiendo los asuntos con-
siderados como urgentes.
“Recordemos y es importante de-
jar muy claro, que no se trata de 
una huelga, es decir, se están aten-
diendo los asuntos considerados 
como urgentes, es un paro de la-
bores para exigir el respeto de los 
derechos de los trabajadores que 
hasta el momento no se ha defini-
do, no se ha precisado la situación 
de los trabajadores y esa es funda-
mentalmente su duda, entonces se 
va a continuar con el paro”, con-
cluyó Luis Vega.
Cabe mencionar, que la suspen-
sión de actividades en el Poder 
Judicial de la Federación inició 
desde el pasado 19 de agosto.

Señala el Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación 

Dengue y covid tienen 
fuera a varios docentes

GUADALUPE FLORES

Magistrados solapan bebida
irregular en Tepoz, imputan

EDMUNDO SALGADO

Incertidumbre sobre pagos a 
los del Judicial que no trabajan

EDMUNDO SALGADO

MAESTROS SE AUSENTAN de las aulas por incapacidad médica por enfermedad  del dengue 
y Covid-19, reveló el Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE).

“Lo hemos platicado, ahorita 
en su momento con la mesa de 
seguridad tenemos clausurados 
bares y quiero decirles que des-
afortunadamente van a derechos 
humanos y en su momento un 
funcionario, les puedo decir uno 

de los magistrados, nos ordena 
que lo reabramos porque no po-
demos coartar sus derechos, no 
les puedo decir que magistrado 
es porque no lo tengo aquí, pero 
se nos ha dicho que reabramo”, 
concluyó el presidente municipal.

EL PRESIDENTE MUNICIPAL de Tepoztlán, David Demesa 
Barragán, reconoció que magistrados del Tribunal de Justicia 
Administrativa han dado órdenes para que se reabran comer-
cios irregulares que se dedican a la venta de bebidas alcohó-
licas.

TRABAJADORES, JUECES Y magistrados del Poder Judicial 
de la Federación , se encuentran en la incertidumbre de si re-
cibirán de manera correcta sus salarios, luego de que anuncia-
ron la ampliación del paro de labores en contra de la reforma 
al Poder Judicial.



9 |   EL REGIONAL DEL SUR  |   Martes 15 de octubre  de 2024

La titular de la Secretaría de Pro-
tección y Auxilio Ciudadana, Ali-
cia Vázquez Luna, hizo un llama-
do a los jóvenes para cuidar con 
quien se juntan para evitar ser 
involucrados en actos delincuen-
ciales.
Así lo declaró en conferencia de 
prensa, en donde señaló que mu-
chas de las personas que cometen 
delitos en el municipio son jóve-
nes, por lo que hizo un llamado 
a este sector de la población para 
cuidar con quienes se reúnen con 
el fin de no verse involucrados en 
la comisión de un delito.
“Esa es la recomendación para to-

dos los jóvenes, para que para que 
no se vinculen a personas que son 
riesgosas y cuiden sus amistades, 
que no se junten con personas que 
se dedican a delinquir, lamenta-
mos cualquier tipo de violencia en 
nuestra municipio, pero también 
hay que decirlo, las personas que 
no cuidan su comportamiento y 
los vínculos que tienen, pues la-
mentablemente están evidente-
mente en riesgo”, explicó.
Y es que la jefa policíaca men-
cionó, que el joven que fue ase-
sinado en días pasados al exterior 
del sector de Policía ubicado en 
la colonia Satélite, ya había sido 
detenido en diferentes ocasiones 
por diversos delitos, por lo que 

La Secretaría de Seguridad y Pro-
tección Ciudadana, buscará com-
batir principalmente los delitos 
de extorsión y homicidios, ya que 
son los que más se registran en la 
entidad.
Así lo dio a conocer el titular de la 
dependencia, Miguel Ángel Urru-
tia Lozano, quien precisó que de 
acuerdo con la estrategia nacional 
para el combate a la delincuen-
cia, en Morelos se buscará atacar 
el delito de extorsión, por lo que 
se buscará que el Congreso local 
reforme la ley para que haya san-
ciones más severas.
“Estamos trabajando un paque-
te legislativo para homologar el 
delito de extorsión con prisión 
preventiva, oficiosa y con el apo-
yo de las 56 Legislatura y los 20 
diputados, se está buscando cerrar 
la puerta giratoria”, explicó.
Además, el jefe policíaco dijo que 
otro delito que se buscará comba-
tir es el homicidio, el cual se re-
gistra de manera constante princi-
palmente en establecimientos con 
venta de bebidas alcohólicas.
“Conocen bien que muchos de 
los delitos que nos están pasan-
do tienen un origen en un ataque 
a personas que están en alguna 

Las escuelas de tiempo comple-
to son las que más resultan afec-
tadas ante la escasez de espacios 
adecuados como comedores para 
que los alumnos coman finamen-
te dentro de las instalaciones, así 
lo dio a conocer el presidente de 
la Asociación de Padres de Fami-
lia, Mauricio Miranda Villalba.
 En el marco del Día Mundial 
de la Alimentación, que se cele-
bra anualmente el 16 de octubre 
desde 1981, la Asociación de Pa-
dres de Familia hace un llamado 
a la mandataria estatal Marga-
rita González Saravia a destinar 
recurso económico para que los 
planteles educativos en Morelos 
cuenten con espacios físicos don-
de los alumnos puedan degustar 
de alimentos sanos de manera 
agradable y en un ambiente rela-
jado.
De acuerdo con el presidente de 
la asociacion, Mauricio Miranda 
Villalba, durante el sexenio pasa-
do no se brindó el apoyo suficien-
te con comedores para el benefi-
cio del desarrollo de los alumnos.
Ante la falta de espacios adecua-
dos y la venta de alimentos salu-

dables dentro de la escuela, padres 
de familia denuncian las fallas 
que se siguen implementando en 
el nivel educativo, sin embargo, 
confían que este nuevo gobierno 
modifique las acciones por el bien 
de la comunidad estudiantil.
Padres de familia y tutores de los 
niños piden al gobierno de mayor 
presupuesto económico para do-
tar de comedores a los planteles 
educativos de la entidad, y mejo-
rar los alimentos que ofrecen a los 
niños y jóvenes de la educación.
El presiente aseveró que no se 
presta atención en la educación 
de los alimentos que se venden 
en las escuelas, ya que, la venta de 
chatarra y comida no tan saluda-
ble sigue vigente en las institucio-
nes y no hay una intervención por 
parte de las autoridades educati-
vas para cancelar la venta de este 
tipo de alimentos.
Uno de los desafíos que se tie-
ne que vencer actualmente, son 
los comedores y la alimentación 
escolar que se promueven en las 
escuelas de Morelos, dado que, el 
reto fundamental es implemen-
tar programas que enseñen a los  
niños a comer saludablemente en 
casa y en los planteles educativos.

Miren con quién se juntan 
pide A. Vázquez a jóvenes

EDMUNDO SALGADO

El estado iniciará batalla 
Vs. extorsión y homicidio

EDMUNDO SALGADO

Padres exigen espacios 
de alimentos saludables

insistió en que los jóvenes deben 
alejarse de la delincuencia.
“Lamentablemente ya había sido 
detenido en diversas ocasiones 
por diversos delitos, él estuvo casi 
36 horas, en el juzgado cívico, fue 

la Policía Morelos quien lo asegu-
ró y lo ingresó al juzgado cívico de 
Satélite y al terminar de cumplir 
y que el juez decidiera que pudie-
ra retirarse del lugar de asegura-
miento, al salir al parecer algunas 

personas lo atacaron, él intentó 
refugiarse en el juzgado civil, pero 
ya no alcanzó a llegar y no logró 
sobrevivir, quedó lesionado y la-
mentablemente perdió la vida”, 
concluyó Vázquez Luna

LA TITULAR DE la Secretaría de Protección y Auxilio Ciudadana, Alicia Vázquez Luna, hizo 
un llamado a los jóvenes para cuidar con quien se juntan para evitar ser involucrados en actos 
delincuenciales.

situación de bares, en alguna si-
tuación de cantinas en donde se 
están dando estos asesinatos, estos 
homicidios dolosos que afectan 
mucho a la población, hoy mis-
mo se tocó el tema dentro de la 
mesa y creo que sería una atención 
fundamental con una política esta-
tal para regular los giros negros y 

que no se tengan los amparos para 
evitar que se vaya teniendo esta si-
tuación, ayer en la noche dos de 
los homicidios fueron realizados 
al interior de un centro donde se 
expendían bebidas embriagantes y 
las personas fueron arrojadas a la 
cera cuando llegamos a esta situa-
ción”, concluyó Urrutia Lozano.

LA SECRETARÍA DE Seguridad y Protección Ciudadana, 
buscará combatir principalmente los delitos de extorsión y ho-
micidios, ya que son los que más se registran en la entidad.

LAS ESCUELAS DE tiempo completo son las más afectadas 
ante la escasez de espacios adecuados como comedores para 
que alumnos coman finamente dentro de las instalaciones, así 
lo dio a conocer Mauricio Miranda Villalba.
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Dagoberto Santos Trigo 
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KEVIN SALGADO 
EDMUNDO SALGADO
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